
ticó que el nuevo Financiamiento a la
Educación Superior (FES) no fijará copa-
go a los alumnos de los deciles 7, 8 y 9.
¿Por qué?

“La propuesta actual habla de que se
suspende el copago en los deciles 7, 8 y 9,
y que se mantiene solo en el decil 10, y
eso es particularmente grave por dos
motivos. Primero, desde el punto de vis-
ta de la autonomía universitaria, el pro-
yecto busca que en el 90% de los estu-
diantes que están en la universidad su
arancel sea definido por el Estado (…).
Eso tiene dos problemas. Primero, el Go-
bierno actual podría decir que va a cum-
plir rigurosamente los días de la transfe-

rencia, etcétera. Pero no-
sotros no sabemos qué va
a pasar en los próximos
gobiernos, en los próxi-
mos 20 o 30 años, que
pueden ser de distintos
signos políticos, que pue-
den ser de distintas carac-
terísticas, que pueden te-

ner miradas muy diferentes del proyecto
que estamos discutiendo.

En segundo lugar, tener de la mano del
Estado el 90% de los recursos de una ins-
titución, considerando que hay una dis-
tribución homogénea de los deciles en
una universidad, atenta contra la auto-
nomía de la institución, porque esa insti-
tución va a depender absolutamente de
las políticas estatales. Y ya nosotros sabe-
mos, y tenemos experiencia en los últi-
mos seis años, que la definición del aran-
cel regulado ha sido siempre compleja”. 

Según el pediatra, “el arancel regula-
do de la luz o del agua es bastante más
fácil, porque es un bien homogéneo
(…). En la educación, por definición, el
producto final va a completamente di-

La noche del lunes, desde Quito, Ecua-
dor, el rector Ignacio Sánchez se conectó
a YouTube para seguir la cadena nacio-
nal del Presidente Gabriel Boric sobre el
proyecto que pone fin al Crédito con
Aval del Estado (CAE). 

“No fue tan larga”, opina. Y por lo
mismo, dice que tras la firma del proyec-
to en la mañana de ayer (ver nota princi-
pal) quedaron muchas interrogantes sin
contestar. 

“¿Cuánto cuesta el proyecto? ¿Qué pa-
sa con los estudiantes que prefieren no
cambiarse al nuevo sistema? ¿Se les va a
exigir el pago?”, son parte
de sus inquietudes. 

Con todo, la máxima
autoridad de la U. Católica
asegura que sí hubo algu-
nas “buenas noticias”, co-
mo, por ejemplo, que no se
anunció “una condona-
ción universal, lo que es
una buena noticia, porque hubiera sido
imposible de sostener desde el punto de
vista financiero”, destaca. 

Además, valora que se establezca que
la cuota del crédito, al momento de de-
volverlo, sería de un máximo del 8% de
los ingresos del egresado, y que “si una
persona queda cesante, no paga duran-
te ese período (…). Todos esos puntos
creo que son buenos, interesantes, y te-
nemos que celebrar que se pueda avan-
zar en ellos”.

Eso sí, recalca que, “para avanzar en
ellos, el tema del financiamiento creo que
es muy necesario de aclarar”. 

—En cuanto se conocieron los linea-
mientos del texto, usted rápidamente cri-

ferente, porque tiene que ver con la cali-
dad de los profesores, de los estudian-
tes, de la infraestructura, de las metodo-
logías docentes. O sea, por eso es que los
aranceles regulados en educación supe-
rior son tan difíciles de determinar. Si la
experiencia nuestra en los últimos seis
años, que son de gobiernos de distintas
miradas, ha sido compleja (…), imagí-
nese usted si hemos dado la discusión
para un grupo de carreras y un grupo de
aranceles regulados, imagínese la dis-
cusión para todo el sistema y ahora in-
corporándose de manera fija, sin copa-
go los deciles 7 y 8 y 9, que tienen una
representación muy importante en to-
do el sistema universitario”.

Problemas de
sobrerrepresentación

Otro problema que detecta el rector
tiene que ver con la definición de los de-
ciles. “Hoy día, en todo el sistema uni-
versitario, hay muy poca representativi-
dad del séptimo decil, porque hay mu-
chas familias que pertenecen, o mostra-
ron sus antecedentes perteneciendo al
sexto decil, a través de distintas acciones.
Por lo tanto, hay una sobrerrepresenta-
ción del sexto decil que tiene derecho a
gratuidad, y una subrepresentación del
séptimo decil”.

—¿Podría pasar lo mismo ahora, para así
no tener que desembolsar un copago? 

“Cuando se plantea dejar solo al déci-
mo decil (con copago), lo más probable
es que el noveno decil, para poder postu-
lar a estos beneficios, se va a incrementar
a través de distintos tipos de mecanismos
y distintos tipos de declaraciones de ren-
ta, etc., que son muy complejos de evitar.

Por lo tanto, hemos dicho que no se pue-
de hacer discreto esto, no se puede hacer
que mil pesos más o mil pesos menos
(definan estar entre un decil u otro), sino
que se tiene que hacer gradual. Pero, en
resumen, dejar solo al decil 10 con copa-
go es algo que afecta muy profundamen-
te la viabilidad del sistema de educación
superior nacional, no solamente de nues-
tra institución, que la afecta fuertemente,
pero a nivel nacional no podemos, como
rectores, estar de acuerdo con la libera-
ción solamente del decil 10”. 

—¿Este punto entonces fue algo que a
ustedes como rectores le adelantaron?

“Nosotros pensábamos que este nue-
vo sistema crediticio iba a mantener el
copago en las familias que podían tener
un copago razonable a su ingreso y que si
no lo podían hacer, iba a haber un siste-
ma de apoyo crediticio para que lo pu-
dieran cumplir. Pero en las últimas se-
manas empezamos a tener información
de que esto podía venir, y desde que yo
supe que esto podía venir, he manifesta-
do a nivel de las reuniones previas con el
Ministerio de Educación que, para la UC
y para muchas instituciones tradiciona-
les y privadas, esta situación podría ser
de gran relevancia y de un impacto muy
importante. Reitero, por autonomía y
por sostenibilidad financiera futura”. 

“Esto es como extrapolar la gratuidad
al decil nueve, con un compromiso futu-
ro (de pago del crédito), que general-
mente vamos a ver si se mantiene bien en
el tiempo a través del proyecto de ley. Pe-
ro lo que hoy día va a hacer es un daño
muy importante a la sostenibilidad fi-
nanciera de las universidades”.

—La evaluación que hacen las autori-

dades es que el proyecto recoge todas
las inquietudes que han surgido en es-
tos años de conversación y trabajo pre-
legislativo.

“Yo celebro que se ponga en el centro a
las familias y a los estudiantes, que es lo
que se hace con la propuesta de condona-
ciones flexibles y reprogramaciones de
deuda. Pero en esta segunda parte de es-
te gran proyecto que se presenta, amplio,
muy reformador, no se tiene en cuenta
qué les pasa a las universidades. Porque
si hay varias instituciones universitarias
que están teniendo serios trastornos eco-
nómicos producto de la gratuidad, si
esos trastornos se profundizan, y parti-
cularmente si otras instituciones que hoy
día no tenían problemas comienzan a te-
nerlos debido a estas nuevas propuestas,
no sacamos nada con preocuparnos de la
familia, si las universidades del futuro
van a ser de menor calidad y van a for-
mar de manera insuficiente a los hijos de
esas familias a las cuales hoy día estamos
protegiendo”. 

Ignacio Sánchez, rector de la Universidad Católica:

“Dejar solo a los alumnos del decil 10 con
copago afecta muy profundamente la
viabilidad del sistema de educación superior”

JAVIERA HERRERA Y. 

El directivo, que participó en varios encuentros con el Mineduc, advierte que la iniciativa afecta la
autonomía universitaria. La decisión de que los primeros nueve deciles no tengan copago, añade, “es
como extrapolar la gratuidad”. 

REUNIÓN.— Actualmente, el rector Sán-
chez se encuentra en Quito, Ecuador, partici-
pando del Consorcio Hemisférico de Univer-
sidades, instancia que preside. 
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RECURSOS
El rector lamenta que, con
la propuesta, la mayoría de

las transferencias de
recursos vendrá del Estado. 

putados de la comisión de Edu-
cación aún no recibían.

Considera que el CAE “hoy
simplemente es un problema ar-
tificial, político, y que se mantie-
ne vivo por motivos de popula-
ridad política”.

Por su parte, la exministra
Adriana Delpiano tiene una mi-
rada más positiva, y considera la
propuesta “genera una fórmula
para enfrentar el endeudamien-

to, y a mí me parece muy intere-
sante”.

Eso sí, también señala que la
iniciativa no se aleja de otros me-
canismos que ya se habían pro-
puesto en los últimos gobiernos,
similar a lo que han planteado
parlamentarios (ver página C2):
“Al final del gobierno de la Pre-
sidenta Bachelet se dejó un pro-
yecto. Después llegó el Presi-
dente Piñera, tomó esto e inven-

tó algo que es relativamente pa-
r e c i d o . T o d o s h a n t e n i d o
elementos comunes”.

El rector de la UC de Valparaí-
so y presidente de la Red G9 de
Universidades, Nelson Vás-
quez, dice que aún “tenemos va-
rias incógnitas y preocupacio-
nes”, y que “las universidades
dependemos de los aranceles
que recibimos de los estudian-
tes, entonces preocupa el daño

‘‘Las universidades
dependemos de los aranceles que
recibimos de los estudiantes,
entonces preocupa el daño que esto
pueda generar. Según rectores del
G9, se produciría un detrimento
muy importante”.
.......................................................................................

NELSON VÁSQUEZ
RECTOR DE UC DE VALPARAÍSO Y PRESIDENTE RED G9

‘‘El diseño del nuevo
sistema de crédito tiene
consecuencias complejas
para las universidades,
porque se basa en la fijación de
precios, de aranceles. Eso es
más bajo que lo que necesitan”.
..............................................................................

RAÚL FIGUEROA
DIRECTOR DEL IPP DE LA U. ANDRÉS BELLO

‘‘Al final del gobierno de la
Presidenta Bachelet se dejó un
proyecto. Después llegó el
Presidente Piñera, tomó esto e
inventó algo que es
relativamente parecido. Todos
han tenido elementos comunes”.
....................................................................................

ADRIANA DELPIANO
EXMINISTRA DE EDUCACIÓN

‘‘A todas luces nos
parece injusto y creemos que
por donde hay que avanzar
es en un crédito contingente
al ingreso con facilidades de
pago, para aquellas que no
pueden hacerlo”.
.........................................................................

JUAN JOSÉ OBACH
DIRECTOR EJECUTIVO DE HORIZONTAL

Sin claridad sobre las impli-
cancias de la propuesta, especia-
listas en educación ayer aún no
se atrevían a opinar en profundi-
dad sobre el esbozado proyecto
de ley que el Gobierno firmó pa-
ra terminar con el Crédito con
Aval del Estado (CAE) y reem-
plazarlo por el Financiamiento
Público para la Educación Supe-
rior (FES).

Así, surgieron señales de aler-
ta de quienes plantean que la
fórmula propuesta impone una
regulación similar a la que fija
hoy la política de gratuidad, re-
lacionada a una mayor depen-
dencia de las universidades al
Estado, restricciones y vulnera-
bilidad financiera.

Según el director del Instituto
de Políticas Públicas de la U. An-
drés Bello, Raúl Figueroa, “lo
que podría ocurrir es que los
problemas que ya se han visto,
asociados al financiamiento de
la gratuidad en un grupo impor-
tante de universidades, se van a
extender para todo el sistema y
van a profundizarse para las que
ya están en gratuidad”. 

De acuerdo con el exministro
de Educación, aquello se explica
en que “la fijación de aranceles
va a ser más amplia, lo que se tra-
duce en pérdidas de diversidad
en los proyectos, porque hay
una tendencia a la homogenei-
dad por la fijación de precios, y
pérdidas en la calidad”. 

Por su parte, el exministro del
área Gerardo Varela apunta a
que “si van a ser más o menos
dependientes del Estado las uni-
versidades, yo pienso que mu-
cho más”, pero acota que hay
que ver los detalles de la pro-
puesta, que hasta anoche los di-

que esto pueda generar. Según
rectores del G9, se produciría un
detrimento muy importante”. 

También Mauricio Bravo, vi-
cedecano de la Facultad de Edu-
cación UDD, apunta a que la fór-
mula propuesta “presenta una
situación similar” a los proble-
mas que ha generado la gratui-
dad, “ya que al eliminarse los co-
pagos, las universidades que no
reciben financiamiento estatal
directo volverán a enfrentarse a
una nueva reducción considera-
ble en sus ingresos”. 

Juan José Obach, director eje-
cutivo de Horizontal, cuestiona
que “en régimen, la propuesta
del Gobierno lo que plantea es
un impuesto al trabajo para los
egresados de la educación supe-
rior y no un crédito contingente
al ingreso”, y eso parece “injus-
to”. 

A juicio del director del Hu-
man Development Lab de la U.
de los Andes, Andrés Barrios,
“al fijar aranceles para el 90%, va
a generar una perdida de recur-
sos en el sistema que va a poner
una presión financiera que hará
que muchos proyectos de edu-
cación superior no sean susten-
tables”.

Para el exrector de la U. de
Chile Víctor Pérez, “hay que
analizar bien la propuesta, pues
aún falta mucha información. Lo
que sí queda claro es que no se
dice nada de calidad y que se si-
gue marginando a la educación
inicial y escolar de los niños, es-
pecialmente la de los más po-
bres, lo que revela una insensibi-
lidad dramática”.

Con propuesta que pone fin al CAE y crea un nuevo modelo de financiamiento para la educación superior:

Anticipan complejo futuro para universidades
y una mayor dependencia del fisco por “FES”

DIERK GOTSCHLICH y MACARENA CERDA 

Especialistas aseguran que sin el pago de
aranceles del 90% de los estudiantes, se
producirá un “detrimento muy importante”
en las instituciones, similar a lo que ha
ocurrido con la política de gratuidad.

A las 8 de la mañana, y en la Universidad de Santiago, el Presidente Boric y el ministro de Educación, Nicolás Cataldo,
firmaron el proyecto que pone fin al CAE. 
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n REORGANIZACIÓN El proyec-
to se presenta como uno que
“establece un nuevo instrumento
de financiamiento público para
estudios de nivel superior y un
plan de reorganización y condo-
nación de deudas educativas”. 

n RENDICIÓN La propuesta
fijará que las instituciones que
adscriban a la gratuidad o al
FES, incluso las privadas,
tendrán que tener “transparen-
cia activa y rendición de cuen-
tas”, su estructura organizacio-
nal, planta de personal y remu-
neraciones, como hoy ocurre
con organismos públicos.

n COBRO De acuerdo con una
primera tabla de pago, una
persona con un sueldo bruto
mensual de $1 millón, tendría una
cuota de $70 mil, mientras que
con una remuneración bruta de
$3 millones, será de $240 mil.

n REBAJA Según anunció ayer el
ministro Nicolás Cataldo, quie-
nes se traspasen al nuevo
sistema tendrán rebajas en sus
deudas. Por ejemplo, los deser-
tores que están al día, tendrán
una disminución de UF 60. 
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